

EL BIEN PÚBLICO

AÑO XXI

Núm. 5.834

Mahon, Jueves 23 de Junio de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

OFICINAS

Bastion, 39

Correspondencia

Madrid 20 de Junio.

La carta de hoy será somamente breve. Tratando de saberlo todo, se me ha echado la hora del correo encima.

Los telegrafistas de toda España parece que se han declarado en huelga. En la central dicen que cuando se les ordena que hagan funcionar los aparatos, no contestan de ninguna parte. Del extranjero los últimos despachos recibidos lo fueron a las doce de la mañana. La Bolsa no se ha movido de su situación anterior á este estado de ignorancia.

Por pretexto para la huelga se dá el de proyectada fusion en uno de los dos cuerpos de correos y telégrafos, haciendo desaparecer los respectivos escalafones. Sobre esto se dice que esta mañana conferenció una comision con el señor Elduayen, sin que la contestacion que les dió aclarase sus dudas, ni les dejara satisfechos. Pero en el fondo hay algo que agrava el conflicto, porque parece que se trata de hacer oposicion del nombramiento del señor Bass, empleado puramente administrativo, para inspector del cuerpo de telégrafos. A lo cual dicen los del cuerpo que ya nada les queda que esperar en su situación sobradamente precaria y desdichada.

Al ser conocidos los hechos por el señor Cánovas, este, á pesar de su duelo, se ha trasladado á Gobernacion, dictando diferentes medidas en union del señor Elduayen. Este ha ido á ver al ministro de la Guerra para convenir en utilizar hasta donde se pueda los servicios de los telegrafistas ingenieros. Entretanto se ha llamado á todos los supernumerarios y con licencia temporal para utilizar sus servicios en estas circunstancias.

Los senadores y diputados catalanes hoy reunidos para tratar la cuestion de los azúcares, han acordado votar el voto particular del Sr. Martinez Campos, por creer que responde bien á su pensamiento; y si éste fuese desechado, votarán la enmienda del señor Sard. Han nombrado una comision que se entienda para ello con los de Cuba, Cádiz, Santander, y Bilbao. Los de Cuba se reunirán mañana.

Los cuerpos colegisladores discuten presupuestos, habiendo hablado muy bien hoy el señor Planas. En el Senado ha habido proposicion incidental para tratar lo de la prerogativa del veto, pero se ha retirado.

Hay 59 enmiendas á los presupuestos de la Península y 50 á los de Cuba. Las oposiciones resisten lo de las sesiones permanentes.—Z.

LA HUELGA DE LOS TELEGRAFISTAS

En carta de Madrid, que hemos recibido en el correo de esta noche, se nos dice, respecto á la huelga de los telegrafistas, lo siguiente:

Se ha confirmado el rumor de haberse declarado en huelga los oficiales de telégrafos y los auxiliares del ramo.

En las primeras horas de la mañana no fueron contestadas las «llamadas» que se hacía desde la direccion general á los cen-

tros. Poco después se notó movimiento en los centros oficiales y enterado del suceso el ministro de la Gobernacion dictó las disposiciones que estimó pertinentes y marchó á casa del Sr. Cánovas á darle cuenta de lo ocurrido.

Terminada la entrevista, se puso de acuerdo con el ministro de la Guerra, y ambos convinieron en utilizar los servicios del batallon de telegrafistas militares mandándolos á las provincias donde sean necesarios.

El gobierno además utilizó desde el primer momento el telégrafo de las compañías de ferrocarriles para ponerse de acuerdo con los gobernadores.

Al principio se creyó que se trataba de una huelga general. Sabía antes del mes de Mayo que los telegrafistas se proponian hacer un «paro» general, y tenia tomadas sus medidas.

El origen de todo, es que, desde hace tiempo, el cuerpo de telégrafos estaba disgustado por el proyecto de fusion con el de correos. Contra esto, habian reclamado en diferentes ocasiones, pero sus quejas no habian sido atendidas.

Otra de las causas es, según se dice, el haberles suprimido la gratificacion de un céntimo por transmision de cada despacho.

La Central de Madrid no ha secundado la huelga hasta ahora. El turno de las doce comunicó al jefe de servicio que varios centros no respondian, y desde entonces se presumió lo que ocurría.

El director de comunicaciones ha suspendido el empleo y sueldo á varios jefes de la central de telégrafos, entre ellos el Sr. Zapatero que cuenta con generales simpatías en el cuerpo, porque notó que no se habian recibido noticias de la Bolsa, á pesar de haber hilos directos con París y Londres.

Parece que el gobierno se propone ser enérgico con los iniciadores de esta huelga.

A última hora se asegura que en alguna otra provincia ha encontrado eco la huelga iniciada por los telegrafistas de esta corte.

También en Barcelona existe la huelga, según á última hora se nos dice. Los funcionarios de servicio están en sus puestos, pero los aparatos no funcionan. El conflicto, pues, se agrava.

(De «El Noticiero Universal» del 21.)

Relativamente á la huelga de los telegrafistas, dice en su número de ayer mañana «La Vanguardia»:

«Parece que los telegrafistas de Madrid, trabajados por el disgusto que hemos dicho, se presentaron ayer al Director de Comunicaciones y al ministro de la Gobernacion, rogándoles que repararan, conforme se les habia ofrecido, los intereses del cuerpo de telégrafos. No sabemos poco ni mucho la contestacion del Ministro y del Director de Comunicaciones, ni si los telegrafistas de Madrid tomaron una actitud más ó menos

discolia; lo que se dice es que el ministro dió orden de que fueron suspendidos de empleo y sueldo todos los telegrafistas de la Central incluso los jefes, y de que se hicieran cargo de los aparatos los ingenieros telegrafistas militares, á las órdenes del jefe del personal de telégrafos, señor Soler, nombrado para este caso Jefe de la Estacion Central. A estos motivos se dice que obedece la carencia ó casi total de servicio con Madrid que se notó ayer en Barcelona, pues aunque la Central está servida, como se dice, por telegrafistas militares, se atribuye á la falta de práctica ó á que no hay bastante personal, la anomalía notada, pues hay que recordar que como estacion Central tiene amplísimo servicio con todas las demás estaciones de expedicion y de recepcion.

Corrian anoche rumores de que los telegrafistas de Barcelona se proponian hacer causa comun con sus compañeros de Madrid. No sabemos el fundamento del rumor, pero tenemos por averiguado que el celoso jefe de este Centro señor Maspons, apenas tuvo noticia de lo que ocurría en Madrid, se ofreció á la Direccion general, al Gobierno y al Capitan general de Barcelona para utilizar todo su prestigio como Jefe del Centro cerca de sus subordinados á fin de que no se interrumpiera la regularidad del servicio; y en efecto, la estacion de Barcelona expidió ayer todo el servicio que le fué entregado, y recibió tambien los telegramas destinados á Barcelona desde varios puntos, puesto que nosotros, á la hora que escribimos estas líneas, hemos recibido despachos de París y de Girona. Parece que en virtud de estos ofrecimientos del señor Maspons á las autoridades, escrupulosamente cumplidos, puesto que el señor Maspons no se movió ayer de los aparatos, recibió el señor Maspons oficialmente las gracias del Gobierno y del Capitan general por su comportamiento. Entre los telegrafistas de Barcelona, por lo que hemos podido notar, existe efectivamente alguna agitacion, y aunque muchos temen que llegue á estallar entre ellos una huelga, nosotros abrigamos esperanzas de que oirán los consejos de su propia razon y de su prudencia, pues una actitud de tal naturaleza no sería beneficiosa para su causa y ocasionaria por lo pronto grandes perjuicios al público.

Por último, hemos oido que el Gobierno en prevision de la posible huelga de los telegrafistas de Barcelona, ha dado instrucciones al capitan general de Cataluña para que se incaute de los aparatos en el momento que lo considere preciso, y procure que desempeñen el servicio los ingenieros militares, autorizándole tambien para que en caso de huelga suspenda de empleo y sueldo á los jefes del Centro de Barcelona, rumor que por cierto no se armoniza con el otro que tambien hemos recogido y escrito más arriba, de que las autoridades habian dado las gracias al señor Maspons. repetimos que todas estas noticias las damos con reservas muy acentuadas porque nos ha sido imposible depurarlas; pero no queremos terminar sin aconsejar á los fun-

cionarios del Centro de Barcelona la mayor prudencia, seguro de que sus pretensiones en lo que tengan de justas, triunfarán antes y con más seguridad por el camino de la razon que por el de la hostilidad que supone el abandono de sus puestos.»

LA REINA NATALIA EN SAN

SEBASTIAN

Los periódicos de San Sebastian publican estos detalles de la estancia de la reina Natalia en la capital de Gipúzcoa:

«En el tranvia de las diez y media salió la reina de Irún para Pasajes. Venía de Biarritz. Al llegar á la estacion del vecino puerto, preguntó al jefe de estacion si habia algun tranvia pronto á salir para San Sebastian; y como le hubiera, abandonó el tren, y acompañada de su hermana y de cinco señoritas con quienes ha hecho el viaje, montó en dicho tranvia.»

Algunos curiosos que habian advertido la presencia de la soberana, la rodearon, siguiéndola hasta el vehículo, haciendo elogios de su hermosura.

Realmente, la belleza de la reina Natalia es merecedora de los elogios que ha hecho la crónica extranjera al relatar los mil episodios interesantes y conmovedores de esta señora, desgraciada, no tanto por haber perdido un trono, como por estar condenada á vivir separada de un hijo á quien adora, y por el cual se ha impuesto grandes sacrificios que han hecho más dolorosas las injusticias con ella cometidas y los desvíos de su marido, el rey Milanao.

La historia de la soberana de Sérvia hace más interesante su figura.

Conserva todo el esplendor de su hermosura, pero se adivina sin esfuerzo en su rostro la huella del sufrir. No es una mujer cuya belleza ha llegado á su ocaso. Empieza á llegar, más bien llevada por los sufrimientos que dor la edad, pues apenas cuenta treinta y cuatro años.

Viste con elegante sencillez. Por todo equipaje traía ayer un saco de viaje. Su deseo era conservar el mas riguroso incógnito y por eso ni anunció su visita ni quiso que se anunciase su presencia.

Sin embargo, las autoridades tuvieron noticia de su llegada, y como estas, á la hora en que se las anunció estaban en la procesion, fué el secretario del gobierno civil y el inspector de policia Sr. Pitard al cambio de vía de la Misericordia á cumplimentar á la soberana y á ponerse á sus órdenes. Estos subieron al mismo tranvia en que venia la soberana y su acompañamiento y al llegar á la Avenida descendieron todos y se dirigieron al hotel de Londres, donde la reina Natalia descansó breves momentos.

Después se dirigió á pié al paseo del Boulevard. Allí, sentada en una silla y confundida entre la multitud, vió pasar la procesion. Terminada ésta fué á visitar las iglesias, regresando al hotel de Londres con objeto de almorzar.

Cuando hubo terminado la procesion se presentaron en el mencionado hotel á saludar á la reina de Sérvia el gobernador civil y el militar. En compañía de ellos salió á

pasear en carruaje para ver la ciudad y visitar el palacio de la Diputación, desde donde se dirigieron á la estación para tomar el tren que debía conducir á la reina á Francia.

La princesa de Ghika, hermana de la reina, volvió al hotel de Londres, donde se hospeda.»

La reina Natalia, durante el viaje de Irún á Pasajes, fué acompañada por el celoso é ilustrado comisario de ferro-carriles, Sr. Bastida, á quien dispensó la mayor benevolencia, diciendo frases muy lisonjeras para España y para Guipuzcoa.

EL CENTENARIO COLOMBINO EN NUEVA-YORK

«Las Novedades», de Nueva York, recibido hoy publica lo siguiente:

«La subcomisión ejecutiva del Comité de los Ciento nombrado por el alcalde monsieur Grant para acordar la forma y manera en que ha de celebrarse en esta ciudad el cuarto centenario del descubrimiento de América y disponer lo necesario al efecto, ha acordado que las fiestas duren desde el 8 al 13 de Octubre próximo y aprobado el siguiente programa:

Primero. En los días 8 y 9 del referido mes se celebrará servicios religiosos en los diferentes templos de la ciudad.

Segundo. El día 10 recorrerán las calles procesionalmente los niños de las escuelas primarias y los alumnos de diferentes colegios, incluyendo el de la ciudad de Nueva York, el Normal, el Manhattan, la Universidad de Nueva York y la de Columbia; los cadetes de las escuelas militares, los discípulos de las escuelas dominicales y los jóvenes pertenecientes y otras organizaciones, de uniforme.

En la noche del prodio día se inaugurará una exposición de obras de arte que se esperan presten generosamente los particulares que poseen colecciones artísticas. Se ejecutará una gran cantata compuesta al efecto por Mr. S. G. Pratt y titulada «El triunfo de Colon.»

Al propio tiempo se espera que las Sociedades, escuelas y colegios contribuyan por su parte a la mayor solemnidad del día, organizado por su parte fiestas con independencia de la Comisión de los Ciento, pero contando, en todo caso, con su cooperación.

Tercero. Martes 11 de Octubre.—Gran parada naval por el día en aguas de este puerto.

Por la noche: gran concierto vocal, en el cuartel del 7.º regimiento de milicia, por las Sociedades corales alemanas y americanas de la ciudad, que proporcionarán al efecto una totalidad de seis mil voces. Los gastos de este concierto correrán por cuenta de las expresadas Sociedades.

Se espera que esa noche, como en la anterior, las Sociedades cívicas organicen por su parte otras fiestas.

Cuarto Miércoles 12 de Junio.—Al amanecer se izará la bandera nacional en el Parque de la Batería, y en el histórico fuerte del Parque Central disparo de salvas de artillería y repique de campanas en las iglesias. Más tarde se verificará una gran parada cívico-militar, en que tomarán parte contingentes de veteranos del gran ejército de la república, bomberos voluntarios, Cuerpos armados franceses é italianos, caballeros Templarios, caballeros de Phithias y otras organizaciones, las cuales se espera que tomarán parte en el acto de inaugurar en el Parque Central una estatua y monumento á Colon. (¿Y las Sociedades españolas?...) Por la noche iluminación general en la

ciudad, para lo cual se solicitará el concurso benévolo de sus habitantes; gran procesion alegórica con 50 carrozas construidas por la Comisión del Comité; tomarán parte en esta gompá las Sociedades cívicas de Nueva York que á ella se presten, y se pedirá su concurso á las Sociedades de equitación á fin de que organicen una numerosa cabalgata.

Habrás asimismo—si se cumplen los propósitos de la Comisión.—fuegos artificiales en el trayecto que siga la procesion cívica.

Quinto. En la noche del 13 se dará un gran banquete en el «Metropolitan Opera House».

Para llevar á cabo la ejecución de este programa, se han nombrado, del seno de la Comisión, comités denominados respectivamente: de Plan general, Hacienda, Banquete, Transportes, Invitación y Recepción, Parada militar, Procesion Nocturna, etc., etc. El trabajo estará, pues, perfectamente distribuido; pero lo volvemos á repetir, nos llama la atención que mencionándose en el programa las Sociedades alemanas, francesas é italianas no se diga una palabra de las españolas.

EL CAMPO DE MELILLA

Melilla 19.

Continúa la agitación en los moros del campo de Melilla.

Anoche, desde esta plaza, veíamos las llamas de una porción de casas incendiadas. Esta mañana hemos sabido que todas ellas pertenecían á amigos de Maymon Mojatar y que habían sido incendiadas por los enemigos de éste.

El motivo de los combates de días pasados y de la agitación presente es que el sultán ha enviado á la kábila de Mazuda dos candidatos al puesto de bajá para que esta elija de ellos al que mejor le parezca.

La lucha entre amigos y enemigos de Maymon quedó entablada en el acto.

Maymon, usando de su influencia, pretendió imponer desde el primer momento uno de los candidatos, que es antiguo partidario suyo, y á ello se opusieron enérgicamente sus contrarios, temiendo las persecuciones terribles que habían de venirse encima si triunfaba aquella candidatura.

El resultado de la contienda fué venir á las manos los moros de uno y otro bando, y las hostilidades continuaron anoche con los incendios de que acabo de dar cuenta.

Maymon es aguardado en la kábila el martes próximo.

Aparte de estas divisiones de orden puramente interior, van acentuándose otras que tienen carácter mas grave, por cuanto se trata de bandos que toman por lema la amistad de las naciones interesadas en Marruecos.

Los moros principian á dividirse ostensiblemente en amigos de España, en amigos de Francia y en amigos de Inglaterra, y apelan á toda suerte de armas para desprestigiar á unos á otros y á las naciones cuya causa pretenden defender.

Ahora, por ejemplo, los amigos de los ingleses hacen correr voces asegurando que por mediación de España será nombrado jefe de la aduana mora de Melilla Maymon Mojatar. El objeto de este rumor es apartar de las simpatías á España de todos los enemigos de Maymon, que son muy numerosos, y atraérselos á la causa de Inglaterra.

Hay que reconocer sin embargo que los moros del campo de esta plaza no cesan en estas circunstancias de hacer protestas de sus simpatías hacia España y que los que se declaran amigos de Inglaterra ó de Fran-

cia se hallan muy en minoría.

Esto no quita, por supuesto, que al mejor descuido roben ó apelen al primer español que encuentren fuera de los límites de la plaza.

El hermano del sultán ha llegado hoy á la Alcazaba, que dista tres horas de Melilla. Le acompaña nuevos refuerzos.—M.

Telégramas

Paris 20.—Un diputado interpelará mañana al gobierno sobre el artículo de la «Libre Parole» en que se acusa al presidente del tribunal de los Assises de haber engañado á los jurados en la causa seguida á M. Drumont por M. Burdeaux, asegurándoles que el veredicto solo traería consigo una ligera condena.

La Cámara de los diputados ha aprobado en primera deliberación una proposición de M. Teline relativa á la creación de un crédito agrícola. El proyecto autoriza al sindicato agrícola para que se constituya en sociedad de crédito con objeto de facilitar préstamos á los agricultores.

Nancy.—A su paso por esta ciudad se ha hecho una grande ovación al gran duque Constantino.

Paris 24.—Montbrison.—En el proceso instruido contra Ravachol, éste, después de terminado el interrogatorio de los testigos, ha negado que hubiese cometido los otros cuatro asesinatos que se le atribuyen. Béala y la joven Soubert han negado también su culpabilidad. Mañana continuará la visita de la causa.

Paris 21.—Viena.—Un loco ha arrojado contra el pecho del conde Herberto de Bismark un paquete de papeles. El agresor ha sido detenido en el acto.

En la Cámara de los diputados, M. Lueguer ha interpelado al gobierno sobre los abusos cometidos por la policía con ocasión de la llegada á Viena del príncipe de Bismark.

BARCELONA 22 DE JUNIO

Continuamos sin telégramas de la Península y los pocos que nos llegan de París son transmitidos por el cable. Escusado es encarecer los perjuicios que esta situación está acarreado al comercio y á la industria. Para los negocios y para repetidos casos de lavida moderna en general, el uso del telégrafo es de una necesidad absoluta y á la rapidez con que trasmite las noticias nos hemos acostumbrado todos, como acontece también con la rapidez del camino de hierro en las comunicaciones. No puede, en consecuencia, suspenderse ni siquiera por horas este servicio, de carácter público sin que se produzca gravísimos daños.

Los empleados de las oficinas de esta ciudad se encuentran en sus puestos, pero no se cursan los telégramas que se reciben comunicados por los ingenieros militares. Tampoco por lo visto se cursan los que se reciben del extranjero. A las personas que depositan un parte para algun punto de España ó del extranjero, se les exige que manifiesten si se conforman con el retraso en su expedición y recibo.

—Ayer llegó á esta capital un velocipedista de Berlín, el señor Erwin Vogeler, que ha hecho en velocipede el viaje desde la capital de Prusia á Barcelona, habiendo salido el 12 de Berlín, pasando por Suiza, Italia y Francia.

Gacetilla

Dícese que la causa de haber llegado á este puerto con notable retraso el vapor-correo «Puerto-Mahon», es el haber salido

de Barcelona más tarde de la hora de itinerario, al objeto de poder embarcar efectos con destino á la Compañía «General de Alumbrado», de la que es presidente don Juan Taltavull, gerente de la «Sociedad Mahonesa de Vapores».

Es de lamentar que los intereses de una Compañía, aunque sea la «General de Alumbrado», se antepongan á los deberes y obligaciones de un vapor-correo, por lo que sería de desear que la autoridad á quien compete averiguara la verdad de lo sucedido, y si resulta cierto el rumor que denunciarnos, obrara con la energía y rectitud que el caso requiere.

Cosa que juzgamos tanto más necesario cuanto que no es esta la primera vez que el vapor ha retrasado su marcha, siempre que así ha convenido á los intereses de determinadas personas, como ha ocurrido en diferentes elecciones generales, según es público y notorio en esta ciudad.

En la mañana de hoy hemos tenido el gusto de saludar á D. Juan Bautista Enseñat Delegado especial en estas Islas para la Exposición Histórico-Europea que ha de celebrarse en Madrid, con motivo de las próximas fiestas del cuarto centenario del Descubrimiento de América, quien ha pasado á esta Isla al objeto de fomentar el envío de objetos á la espresada Exposición.

Durante las pocas horas que ha permanecido en esta ciudad el Sr. Enseñat, ha visitado la parroquia de Sta. Maria, Biblioteca pública, Archivo del Ayuntamiento y el llamado «Museo Municipal».

Ha visitado esta Redacción el famoso especialista Mr. Sequah, poniendo de manifiesto una autorización del Delegado de S. M. para que pueda dedicarse á la propaganda de sus específicos en la vía pública.

Parece que Mr. Sequah no emprenderá sus tareas hasta dentro de unos días, probablemente el martes.

Le deseamos tanto ó más acierto que el que ha alcanzado en la vecina isla.

Nuestro colega ciudadelano «El Vigía Católico», correspondiente al miércoles, salió orlado con el doble motivo de ser mañana la fiesta del Corazon de Jesús y la del Santo Patron de nuestro venerable Prelado.

Recuerda «El Vigía» que hoy es el segundo aniversario del día en que se recibió en Menorca la alegre noticia de haber sido presentado para la Sede de Menorca el Ilmo. Dr. Comes y Vidal.

Asegura el diario rodriguista que el señor Maura no ofreció la Delegación del Gobierno de Su Magestad á D. Juan J. Rodríguez.

Valiente noticia! El Sr. Maura, monárquico de corazon y hombre sério, claro está que no podía ofrecer cargo tan importante á cualquier Rodríguez.

El mal está en quien propaló la noticia. Y queremos creer también, apesar de ser el diario rodriguista quien lo dice, que el Sr. Rodríguez no lo inventó ni lo dijo en pleno Casino de «Unión Republicana»; pero es cierto que en tal Casino se dijo y de allí corrió, usándolo los amigos del eminente Rodríguez para levantar el ánimo de su abatida hueste.

Ciertamente no es la primera vez que acuden á la mentira para hacer prosélitos, antes púedese con verdad decir que es el único medio de que se valen para engañar al pueblo los que pretenden cegarlo para mejor explotarlo y hacer su negocio á costa de los infelices.

¡Qué demócratas, qué liberales!

La música del Regimiento de Baza mañana por la tarde de 5 y media á 7 y media en vez de tocar en el paseo de Isabel II lo efectuará en el de la Alameda.

A las seis de la tarde habrá también regatas de aficionados entre las barcas «Francisca» y «Miguel», de cuatro remos cada una, empezando desde el extremo de la cuesta larga y terminarán en la Alameda.

Mañana, sábado y domingo, tendrá lugar en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, el solemne Triduo de Cuarenta-Horas, que dedican todos los años al Sagrado Corazon de Jesús.

Para durante la ausencia de esta Diócesis del Ilmo. Sr. Obispo, se ha encargado del Gobierno Eclesiástico de la misma, su Secretario de Cámara Dr. D. Lino Singla dignidad de Chantre.

Entre los pasajeros llegados hoy en el vapor «Puerto Mahon», se encuentran nuestros paisanos el médico D. Antonio Juliá y el bajo D. Juan Gil.

También ha llegado en dicho vapor, el encargado de montar las máquinas de la Sociedad general de Alumbrado.

No han dejado de alarmar, y con razon, los distintos casos en Palma y de difteria ocurridos, seguidos casi todos de defuncion.

El Sr. Gobernador civil, con un celo digno de encomio, ha recordado y publicado en el «Boletín Oficial» de la Provincia el informe de la Junta Provincial de Sanidad, relativo á las medidas que convienen adoptar para combatir el desarrollo y propagacion de tan terrible epidemia.

Al llegar hoy á su fondeadero el vapor «Puerto-Mahon» ha atracado en uno de los costados del mismo una de las lanchas de la Administracion militar, y se han embarcado en ella cuarenta y cuatro presos, que conducia dicho vapor, y han sido trasladados á la Penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II.

La carga de que ha sido hoy portador el vapor-correo «Puerto-Mahon», es la siguiente:

1 bala pieles; 30 sacos harina; 10 cajas jabon; 100 cajas petróleo; 4 atados hierro colado; 7 sacos café; 1 saco cacao; 6 sacos azúcar; 2 barriles vino; 1 caja calzado; 36 fardos bacalao; 10 cajas agua mineral; 1 caja dulces; 4 barriles cerveza; 1 caja impresos; 4 sacos azúcar; 5 cajas productos farmacéuticos; 2 cajas y 3 fardos algodón torcido; 6 cajas maquinaria; 27 fardos tejidos; 12 fardos suela; 22 fardos pieles curtidas; 14 cajas chocolate; 3 cajas café 5 cajas vidrio; 16 fardos carton; 3 cajas conservas; 97 bultos varios y otros efectos.

Por renuncia del Pbro. D. Pedro J. Alemany, se halla vacante el cargo de Secretario mayor de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Falleció el lunes en Ciudadela el Presidente del Comité liberal de aquella ciudad D. Eduardo Pons Roquer, farmacéutico, despues de recibir con religioso fervor los Santos Sacramentos.

Al dar cuenta el diario rodriguista de tan sentida muerte, se olvidó de consignar este último detalle, que tanto honra la memoria del que fué su amigo.

A tan pequeñas perfidias tiene que apejar para que sus infinitos lectores no se enteren de que á la hora de la muerte, que es la hora de las verdades, no es ya divertido ni tranquiliza la conciencia el título de anticatólico, ni amigo y suscriptor del diario excomulgado.

Roguen nuestros lectores por el alma del finado.

La Gerencia de los vapores-correos de esta Isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 23 —8:30 m.

Llegado «Nuevo Mahones» sin novedad á las seis. Buen tiempo.—Ca'dés.»

Por el ministro de la Guerra queda aprobado el plan de defensa de Palma y su puerto.

Un colega dá como cierto que las defensas marítimas las constituirán los fuertes de San Carlos, Bonanova, Torre d' en Pau, Cabo Enderrocat, Baluarte del Príncipe, de Berard y el de San Pedro.

Las de tierra se compondrán de una serie de fuertes convenientemente defendidos que coronarán la sierra de «ne Burguesa», formando una segunda línea que terminará cerca del Cabo «Enderrocat.»

En las inmediaciones de Bellver, se construirá un campo atrincherado que servirá de Ciudadela.

Esta obra artillada con piezas de grueso calibre, será de mampostería con carácter de fortificación permanente.

Parece que el Gobierno para cubrir el importe de estas obras y su artillado, venderá las murallas de Palma para solares de edificación.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Barcelona y Alcudia á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

DE BARCELONA

Jorge Ozalcabal; José Bosch; Vicente Rodrigo y esposa; Francisco Femenias; Casimiro Saitz esposa é hijo; P. B. Valls; Enrique Wont; Sebastian Sequah y esposa; Benito Castañol; Maria Marqués; Lorenzo Pons; José Roca; Pero Riudavets; Catalina Orfila; Gabriel Seguí é hija; Basilio Villalonga; Lorenzo Villalonga; Enrique Compite; Jaime Bergada; José Ferrer; Juan Vialta; José Sintés; Gil Rey; Pedro Suñé; José Vila; Miguel Pons; 49 individuos de tropa; Jaime Allés.—Total 83.

DE ALCUDIA

D. José Vidal; Cristóbal Llompert; Francisco Torrent; José Amoros; Damian Benassar; Jorge Perelló; Catalina Llull; Miguel Ballester; Francisca Obrador; Sebastian Corrent; Bartolomé Mari; Francisco María; Manuel Sans; Ricardo Fernandez; Luis Martinez; Alfonso Santorve; Marcelino Parellada; Juan Porcel; Pablo Rita; José Rodon; Juan Femenias; Antonio Tuduri.—Total 22.

Remitido

Sr. Director de EL BIEN PUBLICO.

Alayor 23 Junio de 1892.

Muy señor mio: Mucho tiempo ha pasado desde la última vez que el excelente diario que V. dirige publicó noticias de esta Villa; y no es cosa de que pasen por alto algunas cositas que van sucediendo en esta, donde tenemos á los liberales más bodeques que puedan existir, mucho más seguramente que en otros pueblos de la isla.

Como no soy amigo de muchas palabras, permítame que entre de lleno en la cuestion, sin exordios ni otras galanterías.

Primeramente ha de saber V. que no tenemos Alcalde, ó á lo menos no se conoce que le haya; quien manda aquí y hace las veces de primera autoridad es el teniente de Alcalde Sr. Gomila, y bastaría con esto para que se comprendiera como anda el tinglado.

Aunque todavía quiero dar algunas pruebas, de cosas públicas que todo el pueblo puede atestiguar.

D. Juan Sintés Mascaró tenía albañiles en una casa de su propiedad, en las que

había algunas pocas piedras bien arregladas y acomodadas, que no obstruían el paso; verdad es que no había luz de noche, por lo que el teniente de Alcalde Sr. Gomila le impuso una multa de cinco pesetas, que el Sr. Sintés pagó enseguida. Pero, vea V. lo que son las cosas, el Sr. Gomila, que impuso la multa, estaba en el mismo caso, y aun peor, por ser la calle muy estrecha, y además tenía costumbre de aserrar piedras en medio de la calle, lo que prohiben terminantemente las Ordenanzas municipales. Hubo la natural denuncia y aquí fué Troya! Entonces el Sr. Gomila propuso un arreglo que consistía en no pagar ni él ni el Sr. Sintés, á lo que este no se avino. ¿Qué le parece á V.? Pero aun no he acabado.

En el casino en construcción, cuyo maestro es el teniente de Alcalde Sr. Gomila, se falta abiertamente á las Ordenanzas, pues los andamios no están conforme la ley previene, ni hay luz por las noches, obstruyéndose la vía pública por espacio de meses enteros. Todavía hay más.

El domingo 19 del corriente, se promovió un altercado en un bodegón á presencia del Sr. Gomila; había en el local muchos liberales y algunos conservadores; pues bien, á todos los conservadores impuso multas el Sr. Gomila, y á ninguno de los liberales; vea V. si es posible sufrir tal absolutismo de un Alcalde eminentemente liberal.

El guardia municipal, servidor servil del Sr. Gomila, cuando ve jugar por las calles á niños de 3 ó 4 años de familia conservadora les atropella y les toma los juguetes; pero si son liberales no les molesta, por más que insulten é incomoden á los vecinos.

Si algunos conservadores salen al campo, ya pueden tener por seguro que al encontrarse con liberales, estos les insultarán ó cosa peor, sin que el Alcalde ponga remedio, y mientras el Sr. Gomila está jugando ó viendo jugar á los prohibidos en algun bodegón, como podré atestiguar en cualquier parte.

Aquí los liberales son muy liberales, y muy amigos de la libertad; tanto es así que no contentos con tener la libertad suya pretenden también robarnos la nuestra; ellos hacen lo que quieren, con ley ó sin ley; nosotros en cambio apenas podemos sacar las narices al balcón sin que nos caiga una multa, un insulto, ú otra manifestación de la omnimoda libertad de que gozamos bajo el poder de los Sres. Gomila y Compañía.

Esta es la verdad de los hechos, Sr. Director, á parte de otras cositas que irán saliendo, si Dios nos da salud y vida y el señor Gomila no se arrepiente y enmienda de su liberalísima conducta.

Soy de V. affmo S. S. Q. B. S. M.—J. T. A.

Noticias Militares

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente circular:

«En la necesidad de obtener la baja que se halla consignada al capítulo 6º del presupuesto corriente á haberes de tropa, y aprovechando la circunstancia de que durante los meses de julio y agosto el excesivo calor obliga á suspender las asambleas, Su Majestad la Reina-Regente del Reino, en nombre de su augusto hijo el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º Se autoriza á los Capitanes generales de la Península é islas Baleares para conceder licencias, sin haber ni pan, á un número determinado de individuos de tropa, que lo soliciten y hayan terminado su

instruccion, pudiendo incluir en dicho número algunas clases, sin que se resienta el servicio.

2.º Las clases é individuos de tropa á quienes se concede este beneficio lo disfrutarán durante los meses de julio y agosto próximos; verificarán su incorporacion á banderas desde el día 1.º al 5 de septiembre siguiente, y sufragarán los gastos que les origine el viaje de ida á su hogar y regreso al Cuerpo, á no ser que, por cualquiera causa se les ordenase la incorporacion antes de la indicada fecha, en cuyo caso el viaje de regreso lo verificarán por cuenta del Estado.

3.º Los Capitanes generales, teniendo en cuenta las necesidades del servicio, y las bajas que, por todos conceptos, tengan en la actualidad los Cuerpos á sus órdenes, señalarán á cada uno de éstos el número de licencias que han de conceder con arreglo á lo anteriormente prescrito; en la inteligencia de que ha de permanecer en filas, por lo menos, el 85 por 100 de la fuerza reglamentaria en los regimientos de infantería, batallones de cazadores, batallones de artillería de plaza y regimientos de zapadores, y el 97 por 100 en los demás Cuerpos, esceptuándose de esta concesion á los que guarnecen las plazas de Africa.

4.º Durante los referidos meses de julio y agosto, los Cuerpos harán figurar en las listas de revista, con licencia temporal, sin goce de haber, á los individuos á quienes se otorgue esta concesion.

5.º Los Capitanes generales darán cuenta á este ministerio del número de hombres que de cada Cuerpo hayan marchado con licencia.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 18 de junio de 1892.—Azcárraga.»

Noticias marítimas

Telegrafian de Shanghai que durante un viaje de Vietry á Turenquan en el río Clavie se ha ido á pique el vapor chino «Lao Kay», ahogándose 32 pasajeros, 15 de ellos europeos.

Figuran en el número de las víctimas la esposa de un comerciante de Hanoi llamado Godard, el capitán de artillería Bonnet, 13 soldados, el comisario y el comandante del vapor y tres mujeres annamitas.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 21.—1 vaca, 194 kilos, Turaxa de Pedro; 1 ternera, 122, Malbager Nou; 1 carnero, 14, Biniach de Olivar, y 2 id., 24, estancia Binisefua.

Dia 22.—1 ternero, 169 kilos, Bellvé Nou; 1 id., 125, Turrubet; 1 id., 163, Binisaida de Devant; 1 id., 117, estancia Mitá de Devant; 1 id., 154, Ne Xenxa de Francisco; 1 ternera, 197, Rafal Vey; 2 carneros, 16, Algendar de Gomila; 2 id., 25, Cogallonet; 3 id., 26, estancia Alcaiduset; 2 id., 1 id., 30, Turaxa de Vicente, y 2 id., 24, Biniach de Olivar.

Para el consumo de la poblacion se han muerto las siguientes aves:

Dia 21.—6 gallinas.

Dia 22.—7 id.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

Barcelona 21

	ORO	
Onzas		
Centenes Isabelinos	128	por 1.000
Id. Alfonso	155	por id.
Monedas de 20 pesetas	115	por id.
Pequeño	124	por id.
	80	por id.

GIROS

Londres á 90 dias fecha. 28'15
 París 8 dias vista. 12'60

Madrid 22.

4 p. Interior.	71'80
4 p. Exterior	75'40
4 p. amortizable.	80'15
Billts. Hipos. de Cuba.	105'10
Acciones Banco España	000'00
Londres 90 dias fecha	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Juan Pbro. y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de los Remedios en S. Francisco

Mañana, Nacimiento de San Juan Bautista, y fiesta del Sagrado Corazon de Jesús: en Sta. María á las 9 y media Tercia solemne y luego la Misa mayor propia de este día en honor de S. Juan, despues la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Sto. Rosario.

Iglesia de S. Juan, Misa rezada á las 5 y por la tarde Rosario y los Gozos cantados como es costumbre.

Concepcionistas, á las 6 y media procesion claustral y principio de la solemnidad de Cuarenta Horas, que todos los años las Religiosas dedican en tres dias al Sacratísimo Corazon de Jesús, en su festividad, estación mayor y luego Misa y Comunión general con actos de preparacion, fervorosas y accion de gracias: á las 10 misa mayor concertada partitura de D. Damian Andreu Pbro. en cuyo ofertorio predicará el Rdo. Sr. Ecónomo de S. Francisco de Asís. A las 3 de la tarde solemnes Vísperas, Completas, Maitines y Laudes; á las 5 y media Sto. Rosario y Sagrado Trisagio; á las 7 Meditacion, Desagravio, Improperium, Consagracion, Summi Regis y Reserva á las 8 y media.

Cármén, á las 7 durante la santa Misa, devocion del Mes del Sagrado Corazon de Jesús, Comunión y bendiccion con el S. Copon, á las 10 la Misa mayor por la tarde Vísperas y Sto. Rosario.

S. Francisco, tambien Misa meditada y Comunión en honor del Sagrado Corazon de Jesús, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 la mayor, y por la tarde Vísperas y Rosario.

Sábado, en las Concepcionistas continuarán las solemnes Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto desde las 7 de la mañana hasta las 8 y media de la noche.

Santo de mañana

El Smo. Corazon de Jesús, y la Natividad de S. Juan Bautista

Movimiento del Puerto

Entrados el 22

De Pollensa laud Joven Juanito patrón Rafael Covas con 5 tripulantes carbón y efectos.

Entrados el 23

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Puerto-Mahon», cap. D. F. Cardona, con 21 trips., 105 pasags., efts. y la corresp.

Despachabos el 23

Para Palma polacra golerra Juanita patrón Jaime Bosch con 7 tripulantes y lastre.

ANUNCIOS

Don Rigoberto Garcia Blanco,
Juez de primera instancia de esta ciudad y su partido.

Por el presente y único edicto, se cita llama y emplaza á los que sean con igual ó mejor derecho que D. Juan, D. Francisco y D. Pio Villalta y Cardona, á la herencia intestada de su tío D. Francisco Cardona y Orfila, Presbítero, natural y vecino que era de esta ciudad de Mahon,

y fallecido en la misma el día diez y siete de Enero del corriente año, para que comparezcan á deducirlo dentro del término de treinta dias en el expediente sobre declaracion de herederos ab-intestato de dicho finado; pues si así lo hicieren se les oirá en justicia y de lo contrario les parará el perjuicio á que hubiere lugar.

Dado en Mahon á diez de Junio de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

ADMINISTRACION SUBALTERNA DE Hacienda del partido de Mahon.

Terminado el reparto de la Contribucion territorial y pecuaria de este Distrito, correspondiente al próximo año económico de 1892-93, estará de manifiesto en esta Administracion, á efectos de reclamacion, por espacio de cuatro dias, que empezarán á contar desde el en que se publique este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta Provincia.—Mahon 21 Junio 1892.—El Administrador, Pedro Fito.

Ayuntamiento de Mercadal

Terminado el reparto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería de este distrito municipal correspondiente al próximo año económico de 1892 á 93, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, á efectos de reclamacion, por espacio de cuatro dias, que empezará á contar desde el de la insercion del presente en el «Boletín Oficial» de la provincia.

Mercadal á 17 de Junio de 1892.—El Alcalde-Presidente, Pedro Palliser.

SOCIEDAD ANÓNIMA

INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta General ordinaria para el día 22 de Julio próximo á las 5 de la tarde á los fines prevenidos en el artículo 10 de los Estatutos.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de la fabrica, y si no pudiera celebrarse el día señalado, por no concurrir la representacion de la mitad mas una de las acciones, se efectuará en el siguiente á la misma hora, cualquiera que sea el número de accionistas presentes.

Se recuerda á los señores accionistas, que solo tendrán derecho á concurrir á la Junta los que con quince dias de anticipacion al en que esta ha de celebrarse, hayan depositado sus acciones en poder de cualquiera de los Directores de la Sociedad y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representacion por medio de poder ó carta, que deberán entregar al Secretario antes del día 20 del referido Julio.

El depósito de acciones, se efectuará en poder de D. Juan Martorell y Caules, Déyá 19 y en Barcelona en poder de D. Joaquín M.^a Tintorá, Mendizabal 19 bajos.

Mahon 18 Junio 1892.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srio.

CASINO «LA UNION»

A tenor de lo prevenido en el art. 23 del Reglamento de este casino se reunirá la Junta General el día 3 de Julio próximo, á las doce de la tarde, para llevar á efecto la eleccion de Presidente y renovacion de los cargos de Contador y Tesorero.

La Junta de Gobierno recomienda á los Sres. Socios la puntual asistencia á esta sesion por convenir así á los intereses de la Sociedad.—Mahon 21 Junio de 1892.

Subasta

El jueves 23 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion privada, en los bajos del Centro General de Negocios, las casas números 5, 7 y 9 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta, están de manifiesto en las oficinas de dicho Centro.

Subasta

El día 28 del corriente, á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta por voz del pregonero, en los bajos del «Centro General de Negocios» la casa número 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 6.525 pesetas.

La titulacion de la finca obra en las oficinas de dicho Centro.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal y siempre que la postura sea del agrado de su dueño una casa situada en esta Ciudad calle de Gracia número 132.

Los títulos de propiedad, y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, dos casas contiguas, situadas en esta ciudad, calle de San Fernando señaladas, una con los números 48 y 50 y la otra con los números 52 y 54.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

Para alquiler

Lo está la casa número 98 y los altos de la del número 133 ambas en la calle del Arraval.

Para informes en la misma calle número 47.

Para vender

Lo está la Estancia llamada Ne Beca situada en el Puntarró de este término, de cabida cosa de cuatro y media cuarteras tierra seca y parte de regadío, con algunos árboles frutales, casita, era y otros edificios. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad.

Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

Para vender

Lo están las casas calle de S. Jaime número 24, y calle de la Luna, número 9. Informarán en la calle de S. Antonio número 11.

Para vender

Lo están tres cercados cosa de unas cinco cuarteras sembradío situados en terreno de Rafal Ruby del término de Alayor lindante con la carretera general.

Informarán en la Notaria de D. Pedro Orfila, San Jorge n.º 23.

En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 52 y 54. Informarán en dicha calle núm. 50.

Para vender

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos calle de Stuart número 14. Informarán calle Montañes número 4.

Para vender

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno n.º 28. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo están las casas número 22 de la calle de San Nicolas y número 9 de la calle de Santa Catalina. Para informes calle de la Infanta número 73.

Anuncio

Se vende, á voluntad de su dueño, una porcion de terreno de unas tres cuarteras sembradío, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sito en el paraje llamado, Mercadale, término de esta Ciudad, inmediato á la carretera nueva de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, número 14.

Vino tinto

En la calle de S. Cirilo n.º 1 se vende vino tinto de mesa propiedad del Sr. Baron de Benimuslem.

FORTEZA

Por pocos dias ha llegado á esta ciudad el conocido y acreditado platero mallorquin D. Ignacio Forteza portador de nuevas, variadas y riquísimas joyas de oro pudiendo asegurar será un surtido elegantísimo cual nunca lo ha sido en sus anteriores visitas á esta ciudad.

El HOTEL BUSTAMANTE admitirá cuantos encargos se hagan para dicho señor Forteza el cual pasará al domicilio de las personas que lo deseen.

Aviso

El facultativo D. Mateo Seguí y Federich ha trasladado su domicilio á la calle del Bastion n.º 29.

Para vender

Lo está la casa calle del Castillo n.º 14. Para informes en la misma.

BOMBAS

CONFORTO, Portal de Mar 16

Novedad, sencillez y economía: grandes profundidades.

Maquinista

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno 53.

GRANDES BAILES

que la sociedad CIRCO DE COLON (en la Era del Deume) dará, previo permiso de la Autoridad, á peticion de varias familias en las próximas fiestas de S. Juan y S. Pedro, empezando la noche de la vigilia de S. Juan.

En venta

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 43, frente el Asilo de Huérfanas. Para informes dirigirse calle de S. Sebastian número 8

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

zul, negra, encarnada y morada Bastion, 39, Imprenta.

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Certificados de origen

Hojas de servicio

Declaraciones de contribucion.

En la imprenta de «El Bien Público».

PLANTAS Y FLORES

PRATS

71 COS DE GRACIA, 71

Llegada la época del trasplanto, pongo á la disposicion del público, una rica colleccion de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colleccion de Chrisantemos, preciosos ejemplares de jacintos, tulipas, anémonas, renúnclos, gladiolus y dalias, en muy variadas collecciones. Bellísimo surtido de plantas ornamentales.

Camélias, magnólias, gardénias, claveles, jazmines, pensamientos, etc.

Precios reducidos.

Esta casa se encarga de la formacion y conservacion de jardines.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.